

1.º Mayo 10 de 1872. Aves III - 714. -  
Quin de C. U. C. B. U. C. Santo. 25. 21 G. =

política se están planteando el derecho de escribir i publicar sus ideas, que consignan los artículos 17, 22, i 23 de la Constitución de la monarquía; i que si continuara desarrollándose el sistema que tiende a reunir las incómodas medidas preventivas llevadas hasta la exajeracion con los rigores de la penalidad que en el sistema represivo deberian ser compensacion de las facilidades casi absolutas dadas al escritor, la imprenta política quedaria enteramente a merced de la administracion pública i en condiciones incompatibles con su libertad i con el decoro del Gobierno constitucional.

A los depositarios del poder i a los encargados de la administracion de justicia toca, pues, adoptar las medidas que, sin procurar la impunidad de los delitos que por medio de la prensa puedan cometerse, conserven íntegras las garantías otorgadas por la lejislacion vijente.

Madrid 8 de marzo de 1872.—Por *La Esperanza*, José Maria Fauró.—Por *La Epoca*, Ignacio José Escobar.—Por *Las Novedades*, Raimundo Fernández Cuesta.—Por *El Diario Español*, Dionisio López Roberts.—Por *La Discusion*, Bernardo Garcia.—Por *El Pueblo*, Pablo Nougés.—Por *La Política*, Adolfo Montaberrri.—Por *El Cascabel*, Carlos Frontaura.—Por *Gil Blas*, Luis Ribera.—Por *La Nacion*, Cristóbal Pascual i Genis.—Por *El Imparcial*, Mariano Arcaus.—Por *El Universal*, Augusto Suárez Figueroa.—Por *La Igualdad*, Carlos Martra.—Por *El Tiempo*, Pedro Eliecs.—Por *El Correo Militar*, Melchor Pardo.—Por *El Volante de Madrid*, Francisco Cañamaque.—Por *El Jurado*, Eduardo Benot.—Por *La Tertulia*, Juan Manuel Martínez.—Por *La Revolucion Social*, Fernando Garrarido.—Por *La Reconquista*, Valentín Gómez.—Por *El Combate*, Francisco Córdova i López.

### Inserciones.

#### Notas sobre educacion.

El censo de 1869 da a España 15 millones 678 mil habitantes, de los cuales 11 millones 837 mil no saben leer ni escribir 705,000 saben unicamente leer.

Wurtemberg figura entre los pueblos mas privilegiados en materias de enseñanza. Segun datos oficiales, en los veintian años comprendidos entre 1841 i 1866, entraron

libros i la lengua que se hable en la provincia. Las escuelas preparatorias admiten todas sectas i religiones sin distincion alguna, i en los tres años de curso se estudia frances, economía política e historia natural.

En cada capital de distrito se erejirán liceos para recibir aquellos estudiantes que hayan pasado satisfactoriamente el exámen final de alguna escuela preparatoria. Solo se admiten súbditos turcos como internos en dichos institutos. El curso, que dura tres años, comprende lenguas antiguas i modernas, matemáticas i ciencias naturales.

Entre los institutos de educacion superior se comprenden: las escuelas normales, las escuelas superiores de artes i ciencias, i la Universidad de Constantinopla. El objeto de la escuela normal es educar maestros i en ella puede entrar como alumno todo el que haya salido satisfactoriamente de la escuela elemental. La Universidad de Constantinopla tiene tres facultades: bellas letras, leyes i ciencias naturales.

Varones i hembras se educan en Turquía separadamente. Las niñas recibirán la instruccion de maestros varones de edad madura, hasta que hayan completado sus estudios el suficiente número de maestras.

Una de las pruebas mas evidentes del lamentable estado de la instruccion pública en España, es el crecido número de concejales de los ayuntamientos que no saben leer ni escribir. En los últimos cuatro años, sin embargo, merced al triunfo de los principios liberales, se ha verificado un gran progreso en ese asunto, como podrá verse por los siguientes datos que extractamos de un informe oficial publicado en la Gaceta de Madrid por el Ministro de Fomento.

En 1866, de los 72,798 concejales que desempeñaban sus cargos en el mes de marzo, 12,484 no sabian leer ni escribir i otros 921 sabian solo leer: en junto, 13,405 personas, revestidas del carácter de municipales, que carecian de la instruccion mas elemental.

En diciembre de 1869, tres años i nueve meses despues, de 65,518 miembros de los municipios, 9,717 no sabian leer ni escribir i 558 solo leian, lo que hace un total de 10,275 desposeidos de toda educacion.

Triste es semejante estadística; pero sin dejar de serlo, examinando el valor relativo de estas cifras, aun se saca una consecuencia algo consoladora i eminentemente favorable.

perfectamente. Deletrean de mal modo i nunca practican la lectura; i si saben trazar su nombre, nunca aumentan con una carta el peso de las balijas del correo. Esa clase puede apreciarse en la sexta parte de los que aparecen en el censo como educados. De este modo queda reducido a 196,202 el número de argentinos bien o medianamente educados, subiendo el de los completa o medianamente ignorantes a 1.640,287.

Apurando aun mas la estadística, i comparando con los ejemplos que ofrecen otras naciones mas aventajadas, se puede calcular por analogía que de las 196,202 personas que figuran en el censo como bien instruidas en lectura i escritura *las cuatro quintas partes*, esto es, 156,961 no leen nada por falta de libros i no tienen por consiguiente *no son* de nada. Las *nueve décimas partes* de los restantes, o sean 35,316 no saben mas idioma que el español, i como en él escasean los libros, no tienen ocasiones de estender sus conocimientos. La décima parte restante, esto es, 3,942 leen en frances o inglés cuanto les viene a mano.

Calculábase en un 27 por ciento el crecimiento de la poblacion argentina en el espacio de diez años. De este aumento puede calcularse, segun los datos actuales, el 17 por ciento el incremento de los ignorantes. En cuanto a los 40,000 inmigrantes que anualmente llegan al pais, *ocho décimas partes*, esto es, 32,000 son completa o medianamente ignorantes.

Segun el censo, el número de niños en la república llega a 417,459, a saber:

Varones.....	219,175
Van a la escuela.....	44,990
Diferencia.....	174,185
Hembras.....	194,284
Van a la escuela.....	37,681
Diferencia.....	156,603
Total.....	330,788

Terrible estadística! De los 417,459 habitantes de la República Argentina comprendidos entre los 6 i los 14 años, 330,788 esto es, *mas de las cuatro quintas partes* no van a la escuela!

Veamos ahora cuánto dedica la nacion a la educacion de sus niños. Entre el gobierno jeneral, los gobiernos de provincia, los municipios i los particulares, se gastan en la instruccion primaria 700,000 peses al año. La proporcion es por consiguiente de un

un aventurero catalan trató de hacerse pasar por don Claudio Fontanelles, nieto i heredero de una de las mas ricas familias de Barcelona.

Si el reclamante tenia o no razon en su demanda, si efectivamente es sir Roger Tichborne, como pretende, o bien simplemente un carnicero llamado Orton, como aseguran sus contrarios, son cosas que podrá acaso decir el lector leyendo atentamente el extracto que vamos a hacer de este célebre proceso, importantísimo por mas de un concepto.

Las riquezas que posee el actual usufructuario de los bienes de Tichborne son tan considerables que solo su renta anual se eleva a \$ 735,000. El último baron de Tichborne se llamaba sir James, i murió en 1862. Habia tenido un hijo, llamado

#### ROGER TICHBORNE

que nació en 1829, i se educó en Francia hasta los catorce años, a consecuencia de lo cual hablaba el inglés con acento extranjero. En 1849 entró en el ejército, i sirvió de oficial, en Irlanda, mientras sus padres continuaban en Francia. Requirió de amores a una prima suya, que o se mostró esquiva, o tuvo que obedecer a la voluntad de su padre sir Henry que era entonces el baron Tichborne i se oponia al matrimonio de ámbos. A consecuencia de este desaire, Roger encerró en un paquete sellado su testamento e instrucciones, que depositó en una escribanía, hizo dimision de su grado, i

#### PARTIÓ PARA SUR-AMÉRICA

desde el Havre, el 1.º de marzo de 1853, llegando a Valparaiso el 19 de junio. Viajó por Chile, por el Perú i por Buenos-Aires, fijándose por último en esta República, donde asumió el nombre de Castro. Durante ese tiempo murió su tio sir Henry,

#### LA PRIMA SE CASÓ CON OTRO,

i el título i propiedades de Tichborne, pasaron a sir James, padre de Roger. Parece que en la misma época en que este residia en Melapilla vivia allí tambien un tal Arturo Orton, carnicero. Tichborne, bajo el nombre de Castro, fué a Rio Janeiro, donde se embarcó para Europa el 20 de abril de 1864 en la fragata *Bella*,

#### QUE NAUFRAGÓ EN ALTA MAR,

i de la cual nunca se tuvo noticia alguna. La familia hizo investigaciones, i llegó a

59

da Tichborne que, i pocos dias ris donde la bu

#### LO RECONOC

declarándolo se mento perfectat constable Sir C noció al reclamat dias volvió a I tas a varios de familia, mucho tambien. Casi t nocieron; entre tio llamado Sey

#### LA PR

casada desde al prima i el co amigo de Roge dre i un primo reconocieron, se se le negó la reñez, comenzand

En junio de entra el reclam Roger Tichbor te sellado ántes rica. Preguntad qué contenia el espresando único relativo a su gun declaró i procedimiento, antigua novia, relaciones.

Siendo tan ri que casi unánim nocer al reclam madre de Roger aquel fundaba e imposible que t char en los cost terra contra el Tichborne. En reclamante, cre dia menos de t mui considerabl sion de honos q empezó el reñi por una parte i auxiliares de to la mayor activ en verdad un r rade, compuesto pió a oír la cau biendo continua do cada uno de

## ERRORES.

### Notas sobre educación.

El censo de 1869 da a España 15 millones 673 mil habitantes, de los cuales 11 millones 837 mil no saben leer ni escribir y 703,000 saben únicamente leer.

Wurtemberg figura entre los pueblos más privilegiados en materias de enseñanza. Según datos oficiales, en los veintinueve años comprendidos entre 1844 i 1866, entraron 96,000 reclutas en el ejército, de los cuales solo *catorce* no sabían leer ni escribir. En 1866 i 67, fueron sentenciadas a prisión 2,091 personas. De ese número, compuesto como en todos los países de la parte más ignorante de la población, solo *veinte* no sabían leer ni escribir.

En 1870 había en Chile 672 escuelas con 52,945 alumnos matriculados, cuyos gastos, cubiertos por el Estado, subían a 395,129 pesos. Las escuelas particulares eran 402 con 15,025 alumnos. Total 1,078 escuelas i 67,970 alumnos.

Durante un año se repartieron gratis entre los educandos 112,376 libros elementales.

La Universidad de Santiago cuenta 416 matriculados i el Instituto nacional 1,007. Hai además liceos en Copiapó, la Serena, San Felipe, Valparaíso, Curicó, Chillan, los Angeles, Valdivia, Chiloé i la Concepcion. Existe, además, en la capital un observatorio astronómico, un museo i una magnífica biblioteca.

Se ha promulgado la nueva ley de instrucción pública en Turquía. Por ella se dividen los institutos de educación en el imperio, en escuelas elementales primarias, escuelas elementales superiores, escuelas preparatorias, liceos i escuelas especiales. Habrá una escuela elemental en cada pueblo, i si la población es mixta, habrá dos escuelas, una para los mahometanos i otra para las demás religiones. Los varones están obligados a concurrir a la escuela hasta los 11 años i las hembras hasta los 10. En toda población que contenga más de 500 casas se erijirá una escuela elemental superior, en las cuales el curso de instrucción dura cuatro años, i comprende las gramáticas turca, persa i árabe, geografía, historia, aritmética, jometría, teneduría de

contas, revestidas del carácter de municipales, que carecían de la instrucción más elemental.

En diciembre de 1869, tres años i nueve meses después, de 65,518 miembros de los municipios, 9,717 no sabían leer ni escribir i 558 solo leían, lo que hace un total de 10,275 desposeídos de toda educación.

Tristé es semejante estadística; pero sin dejar de serlo, examinando el valor relativo de estas cifras, aun se saca una consecuencia algo consoladora i eminentemente favorable a las instituciones liberales.

Las cifras de 1866 producen una proporción de 18,40 por ciento de personas ignorantes en los más simples rudimentos literarios; pero en 1869 esta proporción aparece haber bajado a 15.70 por ciento.

Hai, pues, una mejora de 2.70 por ciento aplicada a la masa total de conejales, i una disminución en el número absoluto de los ignorantes de 3,130 individuos, cifra que dentro de este lastimoso grupo representa una disminución de 23.35 por ciento.

La instrucción pública en la República Argentina está muy atrasada. La población de la República, hecha abstracción de los argentinos que viven en el extranjero i de los indios salvajes, se compone de 1,743,342 personas, a saber: 897,780 hombres i 845,572 mujeres. Dicen que saben leer 204,933 hombres i 155,750 mujeres; total 360,683. Dicen que saben escribir 186,132 hombres i 125,879 mujeres: 312,011. Tomando un término medio entre ambos totales, podemos estimar en 336,347 el número de personas que saben leer i escribir, esto es, poco más de una quinta parte de la población. Deducida esa suma de los 1,836,147 habitantes, incluso los indios, resulta que el número de ignorantes se eleva a 1,601,077.

Por de contado que no todos los que *dicen* saber leer i escribir, saben hacerlo. Itoracio Mann, el juez más competente en cuestiones de educación en un país adelantado en ese ramo como los Estados Unidos, demuestra que es necesario rebajar un 30 por ciento del número de los que aseguran saber leer i escribir. Aplicando ese dato a la República Argentina, se reduce a 235,442 el número de instruidos i aumenta a 1 millón 601,047 el de ignorantes.

Entre las personas que saben leer i escribir muchas no pueden hacerlo sino muy im-

Total..... 330,788

Terrible estadística! De los 417,459 habitantes de la República Argentina comprendidos entre los 6 i los 14 años, 330,788 esto es, *mas de las cuatro quintas partes* no van a la escuela!

Veamos ahora cuánto dedica la nación a la educación de sus niños. Entre el gobierno general, los gobiernos de provincia, los municipios i los particulares, se gastan en la instrucción primaria 700,000 pesos al año. La proporción es por consiguiente de un niño estudiante por cada 22 habitantes, i un gasto de 33 centavos por cada habitante. Cada niño estudiante según el mismo cálculo, cuesta anualmente 8 pesos 46 centavos.

Otro dato que demuestra el atraso de la instrucción es el corto número de librerías i bibliotecas públicas, i los pocos beneficios que reporta el comercio de libros. Por regla general, solo las librerías inglesas i alemanas realizan ganancias en la República, siendo los nacionales de ambas naciones, como todos saben, los más dados al estudio i la lectura. Dicese que de todas las ciudades de la República solo en Buenos Aires, Rosario i Córdoba hai librerías.

Durante el último mes de diciembre, concurren a la biblioteca nacional 222 personas, que leyeron 78 obras de derecho, 47 de literatura, 2 de medicina, 36 de historia, 23 de ciencias exactas i 52 periódicos. De esas obras, 58 estaban en frances, 20 en inglés, 8 en italiano i el resto en español. Durante el mismo mes adquirió la biblioteca por compra 12 obras con 33 volúmenes i 13 periódicos, i por donación 55 obras con 99 volúmenes, 2 entregas de publicaciones periódicas, 2 mapas i un plano

### Causa célebre de Tichborne.

Por varios años ha llamado la atención del público un proceso seguido en los tribunales de Londres, que presenta muchos puntos de semejanza con otros no menos célebres en la historia jurídica, i que acaba de terminar de un modo repentino e inesperado. Un impostor, o acaso el legítimo heredero de un título de nobleza, se presentó a reclamar ante las leyes la posesión de títulos i riquezas, gozados por otro, del mismo modo que el pasteleiro de Madrigal pretendía ser el difunto rei de Portugal don Sebastian, i del mismo modo que hace apenas diez años

sir Henry,

LA PRIMA SE CASÓ CON OTRO,

i el título i propiedades de Tichborne, pasaron a sir James, padre de Roger. Parece que en la misma época en que este residía en Melapilla vivía allí también un tal Arturo Orton, carnicero. Tichborne, bajo el nombre de Castro, fué a Rio Janeiro, donde se embarcó para Europa el 20 de abril de 1864 en la fragata *Bella*,

QUE NAUFRAGÓ EN ALTA MAR,

i de la cual nunca se tuvo noticia alguna. La familia hizo investigaciones, i llegó a convencerse de que Roger Tichborne se había ahogado. Habiendo muerto su padre en 1802, cuyo acontecimiento se había publicado en todas partes del mundo, sin que se presentase a hacer ninguna reclamación el que se creía difunto, entró a poseer en 1866 los bienes de Tichborne, UN HIJO PÓSTUMO DE SIR JAMES TICHBORNE, llamado Alfredo, que es el actual baron de Tichborne i que gozó en paz de sus riquezas hasta la presentación del actual reclamante.

La madre no estaba aún convencida de que su hijo Roger había muerto, i no perdona medio ni gasto alguno para buscarlo. Logró tener por último una noticia vaga de que algunos de los naufragos de la fragata *Bella* habían sido recojidos por un buque que los llevó a Australia. Escribió entonces a este país en 1865 por intermedio de varias personas, siempre ofreciendo grandes recompensas. Recibió por último la siguiente contestación, fecha 24 de mayo de 1865 i firmada con el nombre de su hijo:

Escribí a usted el 16 de enero por primera vez desde que llegué a Australia. Sorprenderá a usted que no le hubiera escrito antes, pero la causa se la explicaré en persona, si Dios me da vida para llegar a Inglaterra. Estoy procurando partir por vía de Panamá, saliendo de Sidney el 15 de junio, pero no sé si el banquero me adelantará o no el dinero en esta ciudad.

En setiembre de 1866 partió para Inglaterra, i el día de Navidad desembarcó yendo a visitar la familia Orton, con el nombre de Stephens i visitando a Tichborne. Una de las muchachas Orton le escribió una carta reconociéndole,

COMO SU HERMANO ROBERTO ORTON,

a que él contestó negándolo i firmándose Stephens. El 8 de enero escribió a la viuda

Tichborne. El reclamante, creyó día menos de tres meses considerablemente de bonos que empezó el refugio por una parte i auxiliares de toda la mayor actividad en verdad un marido, compuesto pidió a oír la causa siendo continuado cada uno de sus dietas; pues lo concede a cada 5 pesos por todas las partes ligadas esa misma suma do los gastos en

El reclamante que él es Roger del naufragio de desembarcado e que lo rescató, i decir, ni ha aparecido los numeros además de la difusiones de todas las del mismo cuantos de su rejimiento comerciantes, armilia; siendo tarde que la pretensión hemos dicho emitidos para su dieron a altos por

Los Tichborne tendían que el resto de ellos, sino un cero en el Rio alfé a sir Roger nombre de Castro trato de los secretos de hacerse pasar *Bella*.

El jurado oyó do, jenero por 21 de diciembre ban aún agotados por del reclamante conducto de que el seguro de que el

DARIA UN VI

En consecuencia punto para el re

601